

Proyecto Ambiental “Mi vecino, el Riachuelo”

Escuela: E.E.M. N° 2 D.E. 4 -“Trabajadores Gráficos”

Contexto

La cuenca Matanza Riachuelo es la cuenca más contaminada del país y uno de los 30 sitios más contaminados del mundo.

La escuela se encuentra a una cuadra del Riachuelo, en la calle Av. Regimiento de los Patricios y Río Cuarto, Ciudad Autónoma de Buenos Aires.

Los alumnos provienen de los barrios cercanos a la escuela, La Boca – Barracas, de hogares humildes y hogares transitorios. Son de nivel secundario (modalidad Reingreso), cursan 3er y 4to. Año. Conocen la problemática planteada.

Objetivo

- -Que la comunidad educativa tome conciencia de la magnitud de la problemática planteada y de la necesidad de su participación en acciones reparadoras (investigación, conocimiento y difusión de posibles soluciones a la problemática ambiental que presenta el Riachuelo).
- -Que los alumnos se transformen en multiplicadores de su experiencia a través de la difusión de su trabajo en las escuelas vecinas.

Implementación

La problemática social y ambiental que presenta el Riachuelo siempre ha sido un eje de trabajo para la comunidad educativa de la escuela. En el Taller de Periodismo que se da a contra turno y se trabajó sobre el tema. Un número

completo de la revista institucional *Utopía Juvenil* (2006) fue dedicado a la contaminación del Riachuelo y sus consecuencias, y se realizó una entrevista a Antonio Brailovsky.

Al año siguiente otro número publicó la entrevista realizada al Dr. Spaccavento, en ese momento director del Hospital Argerich, con motivo de los niños y adultos que vivían junto al río y presentaban enfermedades respiratorias y de la piel.

El proyecto *“Mi vecino, el Riachuelo”* comenzó a gestarse en el año 2015 desde las áreas de Geografía, Desarrollo y Salud, y Taller de Periodismo (parejas pedagógicas) con los alumnos de 3°1ª y 3°2ª años del turno mañana.

El producto de la investigación realizada fue un video y varios folletos, en los que se plasmó la investigación realizada, a través de la simulación de trabajo en equipo y el trabajo de campo junto a la vera del Riachuelo que está a una cuadra de la escuela. Ambos fueron expuestos en un las Olimpiadas Ambientales que organizo la Coordinación de Cultura, Patrimonio y Educación Socioambiental de la Autoridad Cuenca Matanza Riachuelo (ACUMAR).

En el año 2016 se retomó nuevamente con los alumnos de 2°2ª y 3°1ª del turno mañana y participamos del Programa Escuelas Verdes, Unidad de Proyectos Especiales «Educación para la Sustentabilidad» del Ministerio de Educación GCABA en el proyecto Escuelas por el Riachuelo. Se continuo él trabajó sobre el documental *“Mi vecino el Riachuelo”*, que también fue socializado con la comunidad adyacente a la escuela. Junto con la Agencia de Protección

Ambiental (APRA), recorrimos el camino de Sirga y la escuela recibió la muestra Histórica "Lo que el Río Recorrió"

En la actualidad, desde comienzos del año 2017, el proyecto cuenta con el apoyo del Movimiento: "Cuidadores de la Casa Común", cuyo trabajo se basa en la Carta Papal sobre el Medio Ambiente "Laudato Si".

El propósito es que los alumnos se capaciten aún más sobre la importancia de cuidar la Cuenca, su barrio, la sociedad y el planeta, (nuestra casa) adquiriendo un mayor compromiso por el medio ambiente, trabajando por el mismo e incluyéndolos socialmente.

Dicha capacitación se realizó a través de un curso destinado a alumnos y docentes sobre el cultivo de hongos y plantas con aptitud para la Biorremediación de las aguas de la Cuenca Matanza Riachuelo, como así también sobre hongos de aptitud comestible.

El fin último perseguido a través de la capacitación, es la concreción de una "experiencia piloto" de Biorremediación sobre la Cuenca, y por otra parte el descubrimiento de otros tipos de hongos, como una perspectiva de posible salida laboral para los alumnos.